



**TRIBUNAL ELECTORAL**  
del Poder Judicial de la Federación



## **INFORME DE COMISIÓN**

**Misión de Observación para las Elecciones Seccionales,  
del Consejo de Participación Ciudadana y Control  
Social (CPCCS) y Referéndum 2023 de la República  
del Ecuador**

**JOSÉ LUIS VARGAS VALDEZ**

Magistrado de la Sala Superior del TEPJF

**2 al 5 de febrero de 2023**  
**Quito, Ecuador**



## ÍNDICE

I. INTRODUCCIÓN .....	3
II. ANTECEDENTES .....	3
III. OBJETIVO DE LA MISIÓN.....	4
IV. OBJETIVOS ESPECÍFICOS.....	4
V. ACTIVIDADES REALIZADAS.....	5
VI. RESULTADOS DE LA COMISIÓN Y BENEFICIOS PARA EL TEPJF.....	9
VII. ACTIVIDADES DE SEGUIMIENTO / CONCLUSIONES .....	10
ANEXO 1. PROGRAMA DEL EVENTO.....	11
ANEXO 2. MATRIZ DE RESULTADOS .....	16
ANEXO 3. MEMORIA FOTOGRÁFICA.....	17



## I. INTRODUCCIÓN

Del 2 al 5 de febrero, quien suscribe el presente informe, José Luis Vargas Valdez, Magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), integré la Misión de Observación para las Elecciones Seccionales, del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social (CPCCS) y Referéndum 2023 de la República del Ecuador, celebradas el 5 de febrero. En representación del TEPJF, me sumé a la delegación de México -país miembro de la Unión Interamericana de Organismos Electorales (UNIORE)- en calidad de observador electoral internacional.

En este sentido, conforme a la agenda establecida, participé en las distintas sesiones organizadas por el Consejo Nacional Electoral (CNE) del Ecuador, así como en reuniones bilaterales con otras autoridades relacionadas con la materia electoral.

Asimismo, observé a detalle el desarrollo del día de la elección: la conformación y apertura de los centros de votación, el cierre de las mesas, así como el inicio del escrutinio. Gracias a ello, identifiqué diferencias y similitudes entre el sistema electoral ecuatoriano y el mexicano. Sobre el proceso de votación, destacó que la jornada electoral se realizó con las medidas sanitarias para salvaguardar la salud de la población.

## II. ANTECEDENTES

### **Unión Interamericana de Organismos Electorales (UNIORE)**

La UNIORE nació en Caracas, Venezuela, el 22 de noviembre de 1991 en una reunión convocada por los organismos electorales integrantes de la Asociación de Organismos Electorales de Centroamérica y el Caribe (Protocolo de Tikal) y los organismos electorales integrantes de la Asociación de Organismos Electorales de América del Sur (Protocolo de Quito) -entre ellos los del Ecuador-. Actualmente, está conformada por representantes de 33 organismos electorales de 24 países del continente. El entonces Instituto Federal Electoral (IFE) y el entonces Tribunal Electoral Federal (TRIFE) se adhirieron a la UNIORE durante su III Conferencia, celebrada en 1996, de la cual fueron anfitriones.



Desde su fundación, la Secretaría Ejecutiva de la UNIORE ha estado a cargo del Centro de Asesoría y Promoción Electoral, programa especializado del Instituto Interamericano de Derechos Humanos (IIDH/CAPEL).

La invitación para asistir a las elecciones generales del Ecuador es parte de los esfuerzos que la UNIORE realiza para promover la participación de sus miembros como observadores en los procesos electorales de la región.

### **Elecciones Seccionales, del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social (CPCCS) y Referéndum 2023**

El proceso comicial ecuatoriano involucró las elecciones seccionales de 23 prefecturas y 23 viceprefecturas provinciales; 221 alcaldías distritales y municipales; 864 concejales urbanos y sus respectivas personas suplentes; 443 concejales rurales y sus respectivas personas suplentes; así como 4,109 vocales de las juntas parroquiales rurales y sus respectivas personas suplentes. Además, se llevaron a cabo las elecciones del CPCCS, que incluyeron 7 consejerías principales y 7 consejerías suplentes para desempeñarse en el periodo 2023-2027.

Adicionalmente, el 5 de febrero, la ciudadanía emitió su voto sobre las ocho preguntas del referéndum propuesto por el presidente del Ecuador, Guillermo Lasso, y considerado pertinente por la Corte Constitucional. De acuerdo con las disposiciones legales en ese país, el referéndum tiene efectos vinculantes para la modificación de la normativa vigente.

### **III. OBJETIVO DE LA MISIÓN**

La participación del TEPJF en la Misión de Observación Internacional para el proceso electoral del Ecuador, así como en las actividades programadas en el marco de ésta (talleres, visitas y reuniones de trabajo), permitió conocer y valorar el contexto y la organización electoral del país sudamericano, fortaleciendo el análisis comparado sobre el desempeño del sistema electoral mexicano.

### **IV. OBJETIVOS ESPECÍFICOS**

- Asistir a las actividades de la Misión de Observación Internacional programadas por el CNE para adquirir herramientas teórico-metodológicas que permitan un mejor



entendimiento del proceso electoral ecuatoriano;

- Cumplir con el compromiso del TEPJF de asistir y participar en el programa de la Misión de Observación Internacional presencial, a fin de contribuir al fortalecimiento de las democracias en América Latina;
- Observar el funcionamiento de las elecciones del Ecuador, en cumplimiento de los principios de independencia, imparcialidad, neutralidad, así como de su derecho interno;
- Intercambiar experiencias con el Tribunal Contencioso Electoral (TCE) del Ecuador, en relación con las sentencias y resoluciones en el marco del proceso electoral;
- Apreciar el desarrollo del proceso electoral ecuatoriano e intercambiar con actores involucrados información y buenas prácticas que propicien su mejora;
- Realizar un análisis comparativo de los sistemas electorales mexicano y ecuatoriano;
- Evaluar la posibilidad de establecer nuevas relaciones institucionales, para fortalecer el intercambio de experiencias, conocimientos y técnicas que optimizan el funcionamiento del TEPJF; y
- Compartir experiencias y buenas prácticas con las autoridades ecuatorianas vinculadas a la materia electoral, así como con las instituciones de la comunidad internacional que participaron en las actividades de la agenda.

## V. ACTIVIDADES REALIZADAS

### **Jueves 2 de febrero**

El primer día de actividades, comencé la agenda de trabajo como parte de la Misión de Observación de la UNIORE para las Elecciones Seccionales y del CPCCS de la República del Ecuador. Así, presencié la puesta en marcha del programa “Voto de Personas Privadas de la Libertad (PPL) sin Sentencia Condenatoria Ejecutoriada”, por parte de la presidenta del CNE, Diana Atamaint. En el evento, el vicepresidente del CNE, Enrique Pita, dio la bienvenida a los asistentes y presentó la ejecución de este programa que habilitó a 5,497 electores, de los cuales 5,174 eran hombres y 323 mujeres. Además, resaltó que no hay mejor forma para construir la democracia que mediante la participación activa de toda la población. Por su parte, el director del Servicio Nacional de Atención Integral a Personas Adultas Privadas de la Libertad y a Adolescentes Infractores (SNAI), Guillermo



Rodríguez, precisó que ese ejercicio democrático se ejecutaría en 60 juntas de 35 Centros Penitenciarios en 20 provincias del país, para lo cual, la institución estableció un protocolo de seguridad. Finalmente, la presidenta Diana Atamaint ratificó el compromiso del Ecuador de garantizar la participación política e inclusión de las PPL.

Posteriormente, participé en la presentación de las estrategias de seguridad y manejo integral de riesgos implementadas en el proceso electoral y en el programa de voto de PPL, impartida por la Policía Nacional y el Ejército. Al respecto, se abordaron detalles sobre el despliegue de seguridad coordinado por el SNAI, el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas del Ecuador y la Policía Nacional del Ecuador para la seguridad y desarrollo del programa de voto de PPL. En él, tomaron parte más de 2,500 militares (para custodiar los centros penitenciarios) y alrededor de 1,570 policías. Además, se expusieron los protocolos técnicos y logísticos para garantizar el voto. En este sentido, se destacó que los paquetes electorales son resguardados en todo momento de la jornada comicial por la policía y el Ejército, garantizando la integridad del proceso electoral.

Adicionalmente, presencié el conversatorio “Participación de Mujeres y Jóvenes en el Marco de las Elecciones 2023”, en donde se abordaron las Reformas al Código de la Democracia, que tipifican la violencia política de género y la sancionan como una infracción electoral grave. Además, en ese encuentro se detalló la implementación de programas para promover la participación política de las mujeres y las juventudes. También se analizó el impacto del cambio de la normativa del Código de la Democracia con relación a la participación política de mujeres y personas jóvenes en las Elecciones Seccionales, del CPCCS y el Referéndum 2023.

De igual manera, asistí al evento de análisis político a cargo de Ruth Hidalgo, directora de Participación Ciudadana (ONG ecuatoriana), y Mauricio Alarcón, subdirector de la Asesoría Jurídica del CNE. En éste, se dialogó sobre la importancia de la observación para el desarrollo de las elecciones y se brindó información relevante para cumplir con esta función, como aspectos relacionados con la planificación y el desarrollo del proceso, y con la transmisión y la publicación de los resultados electorales.

Concluí las actividades del día en una reunión con la presidenta del CNE, Diana Atamaint, quien resaltó la importancia de las aportaciones y cooperación técnica de la Misión de Observación Internacional para fortalecer el proceso electoral ecuatoriano. Asimismo, reafirmó el compromiso



de su institución con una actuación profesional y transparente durante los comicios y destacó que ésta privilegiaría un enfoque de género en el desempeño de sus labores, contribuyendo a la participación política igualitaria alejada de la violencia política de género.

### **Viernes 3 de febrero**

En el segundo día de actividades, los trabajos comenzaron con la inauguración del programa “Voto en casa”, el cual traslada la máquina receptora del voto al hogar de las personas mayores de 50 años con una discapacidad física del 75% o más y que no pueden movilizarse hacia las juntas receptoras, para que así puedan ejercer su voto.

En este evento, se enfatizó la importancia para la democracia de la transparencia, la igualdad y la inclusión, y se socializaron las estrategias implementadas en el proceso electoral en el marco de este programa. Al respecto, el consejero José Cabrera Zurita, representante de la Función Electoral ante el Consejo Nacional para la Igualdad de Discapacidades, compartió que el “Voto en casa” es un hito en la consolidación de la democracia ecuatoriana, pues la acerca a la población, especialmente a las personas con discapacidad. Por su parte, Tatiana Escobar, Secretaria Técnica del mismo Consejo, destacó que las personas con discapacidad se han convertido en el grupo de voto facultativo con mayor porcentaje de participación, gracias a los mecanismos de acceso al voto implementados por el CNE. Este último informó que el programa “Voto en casa” culminó con un total de 630 personas que sufragaron en sus domicilios.

Posteriormente, participé en una reunión con el TCE del Ecuador. En este encuentro, se intercambiaron reflexiones sobre el enfoque de género y la participación real e inclusiva de la mujer en la vida política. También, se destacó la importancia de la labor del TCE a lo largo de todo el proceso electoral y se abordaron temas relacionados con la administración de una justicia electoral benéfica para la ciudadanía.

Adicionalmente, asistí a una reunión con miembros de la sociedad civil para analizar el contexto electoral y explorar alternativas para garantizar la transparencia de las elecciones y promover la plena participación política de la ciudadanía.

Asimismo, participé en un conversatorio sobre el Referéndum 2023, en el que se reflexionó sobre ese mecanismo de democracia directa, así como sobre las ocho preguntas que lo integran, sus anexos, disposiciones generales y transitorias. Posteriormente, tomé parte en un evento en el



que las personas candidatas a la Alcaldía del Distrito Metropolitano de Quito para las Elecciones Seccionales 2023 nos compartieron sus propuestas.

### **Sábado 4 de febrero**

El tercer día de la Misión, inicié las actividades con un encuentro con la Embajadora Raquel Serur, representante de México en Ecuador, en el que conversamos sobre el proceso electoral en Ecuador, sus similitudes y diferencias con el sistema electoral mexicano y sobre los posibles aprendizajes para ambos países.

Después, sostuve encuentros con diversas organizaciones, como la Junta Provincial Electoral, agrupaciones políticas y personas candidatas, quienes compartieron información sobre su participación en el proceso electoral. También, verifiqué la llegada de los materiales y el cumplimiento de los parámetros técnicos de la distribución y despliegue de los paquetes electorales hacia los recintos donde serían utilizados.

Posteriormente, visité el centro de Voto en el Exterior en Quito. Mediante este mecanismo, las y los ecuatorianos que residen en el extranjero sufragaron desde 52 zonas, pudiendo votar de manera presencial en 49 de ellas, donde se calcula que viven 409,250 personas provenientes del Ecuador.

Como última actividad de la jornada, visité el Centro de Monitoreo de Sistemas en su matriz ubicada en el CNE, en donde, como parte del proceso para el Voto en el Exterior, se realizó el enceramiento de la Base de Datos del Sistema Informático de Escrutinios y Resultados (SIER), para asegurar la transparencia del proceso.

### **Domingo 5 de febrero**

Finalmente, el último día de la Misión, realicé diversas actividades de observación electoral en Quito. Comencé presenciando la inauguración del proceso electoral en la sede del CNE, en la que participaron el presidente del TCE, Fernando Muñoz, y el presidente de la República del Ecuador, Guillermo Lasso -quien en su intervención manifestó su rechazo a los actos de violencia ocurridos durante la jornada electoral-. También intervino la presidenta del CNE, Diana Atamaint, quien destacó los logros alcanzados en términos de participación política y reafirmó el compromiso de su institución de llevar a cabo unos comicios altamente técnicos y transparentes.



Posteriormente, nos desplazamos a la Unidad Educativa Fiscal San Francisco de Quito para observar la instalación de las casillas, la apertura de las Juntas Receptoras del Voto y la recepción de los primeros votos. Acto seguido, dimos continuidad a la observación del proceso electoral en distintos recintos electorales, como: la Institución Educativa Central Técnico; la Unidad Educativa Particular Santa María Eufrasia; la Unidad Educativa Particular La Condamine; la Unidad Educativa Fiscal los Shryris; y el Técnico Salesiano Don Bosco.

La jornada electoral se desarrolló con normalidad y el 100% de las Juntas Receptoras del Voto fueron instaladas a nivel nacional. Además, destacó la presencia de representantes de organizaciones políticas y sociales, así como de otros observadores electorales internacionales. Tras el cierre del proceso de votación y luego de la fase de organización de las boletas, participé en la observación del proceso de escrutinio en las Juntas Receptoras de Votos.

Para finalizar con la observación, asistí al proceso de cierre de votación y escrutinio en la Junta Receptora del Voto de la Unidad Educativa Aviación COTAC. El director de Procesos Electorales, Fernando Toledo, explicó la técnica del proceso de enceramiento de la SIER. La jornada concluyó con la celebración de una reunión de la Misión junto con la Secretaría Ejecutiva de la UNIORE para preparar el informe preliminar -quienes estuvieron desplegados en el interior del país se unieron a este encuentro de forma virtual-.

## **VI. RESULTADOS DE LA COMISIÓN Y BENEFICIOS PARA EL TEPJF**

La participación en la Misión de Observación Electoral para las Elecciones Seccionales, del CPCCS y Referéndum 2023 de la República del Ecuador contribuye al fortalecimiento de las democracias en América Latina y fomenta el intercambio de buenas prácticas y ejemplos aplicables para el sistema electoral mexicano. Además, la participación del TEPJF en misiones como ésta profundiza sus vínculos con instituciones electorales de la región y refuerza sus actividades internacionales.

La Misión de Observación tuvo los siguientes resultados y beneficios:

- Se conoció el desarrollo de la jornada electoral y sus principales desafíos, y se identificaron las diferencias y similitudes entre los sistemas electorales mexicano y ecuatoriano.
- La asistencia a los encuentros organizados por las autoridades electorales del Ecuador



permitió conocer las funciones de los organismos electorales, así como diversos programas implementados durante el proceso electoral.

- Se fortaleció el vínculo entre las autoridades electorales ecuatorianas (CNE y TCE) con el TEPJF.
- Se reiteró el compromiso del TEPJF con la transparencia y la legalidad en las actividades electorales.
- Se conocieron buenas prácticas y beneficios que pueden ser aplicados en el proceso electoral mexicano.

## **VII. ACTIVIDADES DE SEGUIMIENTO / CONCLUSIONES**

Durante esta Misión de Observación Electoral Internacional, se fortaleció el vínculo del TEPJF con las autoridades electorales ecuatorianas y se dio seguimiento a las Elecciones Seccionales, del CPCCS y Referéndum 2023 de la República del Ecuador. Se intercambiaron buenas prácticas e impresiones de interés para el TEPJF y se analizaron mecanismos para el fortalecimiento de las democracias en América Latina.

La observación internacional se llevó a cabo tomando en cuenta sus dos principales funciones: 1) dar transparencia durante y después del proceso electoral y 2) fungir como mecanismo de aprendizaje y consulta. Esto permitió identificar áreas de oportunidad para los procesos electorales en la región y en nuestro país. Por ello, por medio de la UNIORE, se entregará en su momento el informe de la Misión con recomendaciones a las autoridades electorales del Ecuador, desde una mirada neutral y objetiva del proceso.

**PRESENTA**

**JOSÉ LUIS VARGAS VALDEZ**  
**MAGISTRADO DE LA SALA SUPERIOR DEL TEPJF**



## ANEXO 1. PROGRAMA DEL EVENTO

### Programa de la Misión de Observación Internacional

**Fecha:** jueves 2 de febrero 2023

**Lugar:** Quito – Ecuador

HORA	ACTIVIDAD	LUGAR
07:00 – 10:30	Desayuno	
08:30 - 10:30	Inauguración de Voto de Personas Privadas de la Libertad (PPL) sin Sentencia Condenatoria Ejecutoriada (DNRICOE)	Auditorio Matilde Hidalgo de Prócel CNE – Matriz
11:00 – 11:30	Presentación sobre seguridad y manejo integral de riesgos (Policía Nacional y Ejército)	
11:30 – 11:45	Coffee Break	
11:45 – 13:00	Conversatorio Participación de Mujeres y Jóvenes en el Marco de las Elecciones 2023 (DNRICOE)	
13:00 – 14:00	Almuerzo	
14:00 – 15:00	Análisis Político con Ruth Hidalgo y Mauricio Alarcón Reunión con Asesoría Jurídica del CNE (UNIORE)	
15:00 – 15:30	Saludo protocolar de la Misión de UNIORE con la presidenta Diana Atamaint – Representante de la Función Electoral del Ecuador (UNIORE)	
20:00	Cena de Bienvenida y Presentación del Programa de Observación Electoral	



**TRIBUNAL ELECTORAL**  
del Poder Judicial de la Federación

Misión de Observación para las Elecciones Seccionales, del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social (CPCCS) y Referéndum 2023 de la República del Ecuador  
2 al 5 de febrero de 2023  
Quito, Ecuador

**Fecha:** viernes 3 de febrero 2023

**Lugar:** Quito – Ecuador

<b>HORA</b>	<b>ACTIVIDAD</b>	<b>LUGAR</b>
<b>07:00 - 08:00</b>	Inauguración Voto en casa	Auditorio Matilde Hidalgo de Prócel CNE – Matriz
<b>08:30-09:00</b>	Desayuno	Swissôtel Quito
<b>09:00- 10:00</b>	Reunión con el Tribunal Contencioso Electoral del Ecuador	
<b>10:00 – 10:30</b>	Coffee Break	
<b>10:30– 11:30</b>	Reunión con la Sociedad Civil sobre el contexto electoral	
<b>11:30 -12:30</b>	Conversatorio sobre Referéndum 2023	
<b>13:00 – 14:00</b>	Almuerzo	
<b>14:30 – 17:30</b>	Reunión de candidatas y candidatos de las Elecciones Seccionales 2023 (DNRICOE)	
A partir de las 15:00 despliegue a provincias según itinerario (Manabí, Carchi, El Oro, Morona Santiago)		
<b>18:00</b>	Cena	Swissôtel Quito



**TRIBUNAL ELECTORAL**  
del Poder Judicial de la Federación

Misión de Observación para las Elecciones Seccionales, del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social (CPCCS) y Referéndum 2023 de la República del Ecuador  
2 al 5 de febrero de 2023  
Quito, Ecuador

**Fecha:** sábado 4 de febrero 2023

**Lugar:** Quito – Ecuador

HORA	ACTIVIDAD	LUGAR
A partir de las 7:00 despliegue a provincias según itinerario (Azuay, Tungurahua, Galápagos, Guayas, Imbabura, Loja, Orellana, Pastaza) Quito, Otros Lugares		
07:00 - 08:00	Desayuno	Swissôtel Quito
09:00 – 12:00	Saludo Protocolar	
13:00-14:00	Almuerzo	
16:00- 17:00	Inauguración y visita a Voto en el Exterior	Voto en el exterior/ Colegio Benálcazar
17:00-18:40	Visita Centro de Monitoreo de Sistemas	Matriz Consejo Nacional Electoral
19:00	Cena	Swissôtel Quito



**TRIBUNAL ELECTORAL**  
del Poder Judicial de la Federación

Misión de Observación para las Elecciones Seccionales, del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social (CPCCS) y Referéndum 2023 de la República del Ecuador  
2 al 5 de febrero de 2023  
Quito, Ecuador

**Fecha:** domingo 5 de febrero 2023

**Lugar:** Quito – Ecuador

<b>HORA</b>	<b>ACTIVIDAD</b>	<b>LUGAR</b>
<b>05:30 – 06:00</b>	Distribución Rutas Observación Electoral	Lobby Swissôtel
<b>06:00 - 06:15</b>	Traslado al lugar de Inauguración del Proceso Electoral	
<b>06:15 – 06:30</b>	Inauguración del Proceso Electoral	Consejo Nacional Electoral Matriz
<b>06:30 – 06:40</b>	Traslado hacia recinto electoral: Unidad Educativa Fiscal San Francisco de Quito	
<b>06:40 – 07:10</b>	Observación del inicio del proceso electoral “Unidad Educativa Fiscal San Francisco de Quito”	Unidad Educativa Fiscal San Francisco de Quito
<b>07:10 – 07:30</b>	Traslado al Hotel	
<b>07:30 – 10:00</b>	Desayuno	Swissôtel Quito
<b>10:00 – 10:30</b>	Traslado hacia recinto electoral: Institución Educativa Central Técnico	
<b>10:30 – 10:50</b>	Observación del proceso electoral “Institución Educativa Central Técnico”	Institución Educativa Central Técnico
<b>10:50 – 10:55</b>	Traslado hacia recinto electoral: Unidad Educativa Particular Santa María Eufrasia	
<b>10:55 – 11:20</b>	Observación del proceso electoral "Unidad Educativa Particular Santa María Eufrasia"	Unidad Educativa Particular Santa María Eufrasia
<b>11:20 – 11:25</b>	Traslado a Recinto Electoral "Unidad Educativa Particular La Condamine"	
<b>11:25 - 12:00</b>	Observación del proceso electoral “Unidad Educativa Particular La Condamine”	Unidad Educativa Particular La Condamine
<b>12:00 – 12:30</b>	Traslado al Hotel	



**TRIBUNAL ELECTORAL**  
del Poder Judicial de la Federación

Misión de Observación para las Elecciones Seccionales, del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social (CPCCS) y Referéndum 2023 de la República del Ecuador  
2 al 5 de febrero de 2023  
Quito, Ecuador

<b>12:30 – 14:30</b>	Almuerzo	Swissôtel Quito
<b>14:30 - 14:50</b>	Traslado a Recinto Electoral "Unidad Educativa Fiscal Los Shyris"	
<b>14:50- 15:30</b>	Observación del proceso electoral "Unidad Educativa Fiscal Los Shyris"	Unidad Educativa Fiscal Los Shyris
<b>15:30 - 15:35</b>	Traslado al Recinto Electoral "Técnico Salesiano Don Bosco"	
<b>15:35 - 16:00</b>	Observación del proceso electoral "Técnico Salesiano Don Bosco"	Técnico Salesiano Don Bosco
<b>16:00 - 16:05</b>	Traslado a Recinto Electoral "Escuela Juan Francisco Leoro Vásquez"	
<b>16:05 – 16:35</b>	Observación del proceso electoral "Escuela Juan Francisco Leoro Vásquez"	Escuela Juan Francisco Leoro Vásquez
<b>16:35 - 16:40</b>	Traslado al Recinto Electoral "Unidad Educativa Aviación COTAC"	
<b>16:40 – 17:20</b>	Observación, cierre de votación y escrutinio en "Unidad Educativa Aviación COTAC"	"Unidad Educativa Aviación COTAC"
<b>17:20 – 17:30</b>	Traslado al Centro de Procesamiento Electoral CPE	
<b>17:30 - 18:00</b>	Visita al Centro de Procesamiento Electoral CPE "Abracol"	Abracol
<b>18:00 - 18:40</b>	Traslado al Hotel	
<b>18:40- 20:00</b>	Cena	Swissôtel Quito
<b>20:00 – 21:00</b>	Traslado al Traslado hacia Centro de Mando	
<b>20:00 – 21:00</b>	Visita al Centro de Mando "Swissôtel Quito"	Swissôtel Quito



**ANEXO 2. MATRIZ DE RESULTADOS**

Fecha	Institución	Participantes de la delegación del TEPJF	Resultados
2 al 5 de febrero	UNIORE	<b>José Luis Vargas Valdez</b> Magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Transparentar las actividades de las autoridades electorales jurisdiccionales y administrativas, las fuerzas políticas y los actores que confluyen en el proceso electoral.</li> <li>• Identificar áreas de oportunidad para el constante desarrollo del sistema electoral.</li> <li>• Conocimiento ampliado sobre las diferencias regionales e internacionales de los sistemas electorales.</li> <li>• Renovar la cooperación institucional y potenciar la estrategia internacional de este órgano institucional.</li> </ul>
	Consejo Nacional Electoral		<ul style="list-style-type: none"> <li>• Conocer el sistema electoral vigente del país y observar su aplicabilidad durante el ejercicio electoral.</li> <li>• Conocer el funcionamiento del “voto en casa”, dado que este programa aumenta la participación política, y asegura la protección de los derechos políticos de las personas mayores o con discapacidad y “voto de personas privadas de la libertad”.</li> </ul>
	Tribunal Contencioso Electoral		<ul style="list-style-type: none"> <li>• Se compartieron experiencias de ambos tribunales electorales.</li> <li>• Se recibieron detalles sobre sentencias paradigmáticas resueltas por el TCE.</li> <li>• Se amplió la visión de la impartición de justicia electoral en el Ecuador.</li> <li>• Conocimiento de los temas que causan el mayor número de impugnaciones, para así identificar problemas comunes y las diferentes formas de resolverlos.</li> </ul>
4 de febrero	Embajada de México en Ecuador	<b>José Luis Vargas Valdez</b> Magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Se compartieron impresiones sobre los procesos electorales y los sistemas electorales de Ecuador y México.</li> </ul>



### ANEXO 3. MEMORIA FOTOGRÁFICA









**TRIBUNAL ELECTORAL**  
del Poder Judicial de la Federación

Misión de Observación para las Elecciones Seccionales, del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social (CPCCS) y Referéndum 2023 de la República del Ecuador  
2 al 5 de febrero de 2023  
Quito, Ecuador

